

Las heladas arrasan en media Europa las cosechas y duplican el precio de las hortalizas

El Sureste se convierte en la 'despensa' de la UE y los productores no dan abasto para cubrir el hueco que dejan Italia y Francia en los mercados

M. BUITRAGO | ALICANTE

17 enero 2017
01:58

El mercado hortofrutícola vive en un estado de 'shock' dentro de la Unión Europea debido la ola de frío que ha arrasado literalmente las producciones de Italia, Francia y Grecia, lo cual ha disparado los precios en todos los mercados, entre ellos el nacional, al no existir suficiente oferta para atender la demanda de invierno. En Alicante y Murcia se han duplicado los precios en los últimos días. Con los principales países competidores fuera de juego a causa de las heladas, el Sureste de España se ha convertido en la principal despensa europea.

Los productores de la Región de Murcia, Alicante y Almería no dan abasto para atender la demanda interior y exterior, pese a que la producción se ha recortado un 20%. El presidente de Proexport, Juan Marín, manifestó ayer que viven «una situación totalmente desconocida». Los precios se han desbocado en casi todas las frutas y hortalizas de invierno. En muchos casos se han duplicado y triplicado en comparación con el año pasado.

Peligro de heladas

La tendencia empezó a notarse hace unas semanas a causa del reciente temporal que dejó tocadas las producciones de alcachofas y lechugas de la Vega Baja y de la Región de Murcia, donde se produjo una merma considerable por el exceso de lluvias y la humedad. El brócoli y la coliflor aguantaron mejor. Esta situación incidió en la campaña exportadora de invierno, que se ha visto distorsionada ahora debido a ola de frío siberiano que asola gran parte de Europa, lo cual ha generado cierta psicosis de abastecimiento en los mercados y un incremento brutal de los precios.

Con estos condicionantes, los productores del Sureste están atendiendo en estos momentos la demanda exterior y el consumo interno. La situación se puede complicar los próximos días a causa del brusco descenso de las temperaturas anunciado por la Agencia Estatal de Meteorología, con previsión de heladas en varias zonas. Los productores y exportadores están en alerta con tantos frentes abiertos.

Juan Marín confía en que la producción de lechuga se normalice en un plazo de dos semanas, y que el resto de producciones haga lo propio en un mes. Eso suponiendo que las duras condiciones meteorológicas que se avecinan no resulten catastróficas.

Italia es el principal competidor de España en la producción y exportación de hortalizas de invierno. Los cultivos de hoja de la zona sur y de Sicilia han quedado arrasados, lo cual ha provocado «un hueco» en los mercados con un efecto rebote a todos los niveles. La situación es tal que Italia necesita importar productos para su propio mercado interior -es un gran consumidor- que trata de atender con alimentos españoles y de terceros países, como Marruecos y Estados Unidos.

Los cultivos de espinacas, coliflor, alcachofas, coles y apio son los más afectados en Italia, con mermas de hasta el 60%. En España, muchas producciones se mantienen en un 80% de efectividad respecto del año pasado. De momento, España se ha visto beneficiada por esta debacle en otros países, puesto que los productores locales están comercializando todo cuanto tienen y pueden en los mercados europeos y nacionales, triplicando en algunos casos los precios del año pasado.

No obstante, los daños que el frío ha provocado en los cultivos del centro de Europa y de zonas del sur de Italia pueden alcanzar a la Comunitat Valenciana a partir de hoy mismo.

La Asociación Valenciana de Agricultura (AVA) expresó ayer su preocupación por los daños que podría ocasionar una bajada radical de las temperaturas en la segunda temporada de la campaña citrícola y en hortalizas como las alcachofas y las habas. Esos daños pueden ser «muy relevantes» en la naranja y se sumarían a «las grandiosas pérdidas» que han sufrido los productores en la primera parte de la campaña, según dijo ayer el presidente de AVA-Asaja, Cristóbal Aguado.



Especial menú D'almansa. Lo mejor del 2016
D'Almansa Restaurante

~~45€~~ 20€ **Llévatelo**

56%

Los agricultores esperaban unos mejores precios en la naranja de segunda temporada al haber menos oferta y menor competencia de otros países, pero si las naranjas sufren heladas, este panorama cambiaría y se podrían producir «retiradas masivas» de la fruta.

En hortalizas también se podrían producir daños, especialmente en alcachofas y habas, y en cultivos como la remolacha si las temperaturas registran un descenso tan acusado como el previsto. Sin embargo, para los frutales de hoja caduca una bajada de las temperaturas puede ser positiva.

Aguado reclama al Gobierno una mayor implicación y que aplique medidas fiscales y de apoyo al sector que todavía no han llegado a los agricultores por la sequía y los efectos de las lluvias.

«Si no hay una respuesta pronto y viene una helada, las organizaciones agrarias tendremos que plantearnos salir a la calle», advirtió el presidente de AVA, quien destaca que solo aproximadamente la mitad de la cosecha está asegurada.

Aguado insistió en que si el Gobierno no actúa pronto, muchos agricultores abandonarán los campos. «Es el verdadero drama de la agricultura valenciana -lamentó-, la falta de apoyo decidido de la Administración para incentivar la recuperación de las tierras y establecer medidas de mercado para un precio digno y dar un futuro a los agricultores».